

Zeitschrift:	Revue Militaire Suisse
Herausgeber:	Association de la Revue Militaire Suisse
Band:	- (2012)
Heft:	2
 Artikel:	SECURITY FORUM 2012 : guerre de l'information
Autor:	Vautravers, Alexandre
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-514642

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Information

SECURITY FORUM 2012 : Guerre de l'information

Alexandre Vautravers

Directeur, Département de Relations internationales, Université Webster, Genève

Alors que les conflits « conventionnels » semblent de plus en plus limités et de moins en moins probables, de nouveaux types, de nouvelles méthodes de guerre et de nouveaux moyens se placent au premier plan des relations internationales. La gestion de l'information et la guerre cybersécuritaire remettent en question la notion même de « guerre. » Or certaines actions peuvent être assimilées à des actions belliqueuses, qui affectent la gouvernance, la politique, la recherche, les affaires et l'industrie. Comme beaucoup de stratégies indirectes, elles impliquent la gestion des perceptions, les sciences sociales, les communautés du renseignement, les réseaux de communications et les médias.

Le 10 février 2012, 165 visiteurs et 26 intervenants se sont réunis sur le campus de l'université Webster de Genève, autour de plusieurs thèmes.

Guerre de l'information et désinformation

Otto Hieronymi a démontré qu'un mensonge est à l'origine de chaque régime totalitaire. Malgré la puissance des services de sécurité, ces régimes sont intrinsèquement vulnérables, dès le moment où la crédibilité des dirigeants et de leur communication sont remises en question. Gyula Csurgai a présenté les théories de la guerre de l'information ; et Emmanuel Dupuy a fait part de son expérience en tant que conseiller politique français en Afghanistan, expliquant notamment comment la gestion des perceptions peut déterminer le succès ou l'échec des engagements sur le terrain.

Médias et conflits armés

Gaëtan Vannay et Edouard Girardet ont présenté les difficultés du métier de journaliste dans des zones de conflit, en Libye, en Syrie ou en Afghanistan. Xavier Colin a évoqué les changements et les pressions auxquels sont confrontés les professionnels, pour analyser et

Xavier Colin parle des délais de transmission et de la gestion de l'information, au Forum sécurité 2012.

présenter l'information dans des temps de plus en plus brefs. Patrick Amey et Jubin Goodarzi ont analysé le traitement de l'information dans les médias occidentaux durant la guerre en Bosnie-Herzégovine et dans les tensions américano-iraniennes depuis la révolution de 1979.

Guerre et défense cybersécuritaire

Gérald Verney, Jean-Marc Rickli et Stéphane Koch ont présenté les stratégies et les cas récents de cyber-attaques, justifiant la mise en place de mesures d'information, de formation et de défense. Oreste Foppiani et Océane Zubeldia ont démontré que les innovations techniques – hier le télégraphe, aujourd'hui internet ou twitter – sont autant de nouvelles armes qu'il s'agit de maîtriser. Michel Veuthey s'est penché sur l'application du droit international humanitaire à la guerre électronique ou cybersécuritaire.

Enfin, plusieurs intervenants ont conclu par des études de cas : le traitement des questions de défense au sein des médias américains ou allemands, le conflit de Géorgie en 2008, la guerre économique entre Airbus et Boeing, le contrôle de l'information en Chine.

Chaque année le FORUM SECURITE se concentre sur un aspect différent de la sécurité internationale. Les éditions précédentes ont traité de la transformation des conflits et de la globalisation (2007), les conflits internes (2008), les incidents politiques et militaires (2009), le désarmement (2010) et la contre-insurrection (2011). Les actes du colloque sont disponibles sur demande.

A. V.